

PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA SEPTIEMBRE DE 2025

Un paraíso en Gran Canaria:

EL OASIS DE ARENA VOLCÁNICA



Las aguas cristalinas y la arena volcánica de la Playa de Melenara, en el municipio de Telde, ofrecen un paraíso costero en la isla de Gran Canaria, donde los visitantes disfrutan de un ambiente tranquilo y una gastronomía exquisita.

Incautan el 'Paraíso', camionetas de lujo y bienes que lavaban la fortuna del 'Clan del Golfo':

**LA OTRA
CARA DEL
NARCOTRÁFICO**



Medida de aseguramiento contra cuatro directivos:

**SE ROBARON
LA NUEVA EPS**

El Cauca en llamas:

**HOSTIGAMIENTOS DE
LAS FARC. UN POLICÍA
MUERTO**

Incultan el 'Paraíso', camionetas de lujo y bienes que lavaban la fortuna del 'Clan del Golfo':

LA OTRA CARA DEL NARCOTRÁFICO

Maritza Jimenez B.
Medellín- Colombia

Una red de testaferros y lavadores de activos del 'Clan del Golfo' ha sido golpeada por las autoridades, que han logrado incautar un impresionante portafolio de bienes que revelan el opulento estilo de vida de los criminales. Más allá de los grandes alijos de cocaína, la ofensiva judicial ha puesto al descubierto fincas de lujo, un eco-hotel con el irónico nombre de «El Paraíso» y una flota de vehículos de alta gama que servían para blanquear miles de millones de pesos.

Los operativos se han concentrado principalmente en Antioquia, donde se han ocupado fincas con piscinas y acabados de lujo en municipios como Envigado y El Retiro, además de apartamentos y establecimientos comerciales en Medellín y otras ciudades. Estos bienes, según la Policía y la Fiscalía, son el producto directo del narcotráfico, la minería ilegal y la extorsión, las tres fuentes de ingresos que alimentan las arcas de la organización criminal.

Los cómplices y la operación de lavado

La fortuna ilícita se movía a través de una compleja red de testaferros que, en apariencia, llevaban una vida normal. Estas personas eran las encargadas de adquirir los bienes para darles una «apariencia de legalidad» y así ocultar la verdadera procedencia del dinero.

Las incautaciones han puesto la lupa sobre per-



Bienes decomisados al 'Clan del Golfo' en Antioquia



Vehículos de alta gama utilizan los miembros del 'Clan del Golfo'

sonajes como alias «el Mello», un cabecilla capturado el año pasado que se movilizaba en carros y motos de alta gama, y los ya abatidos o capturados «Pueblo» y «Reseco», cuyos bienes han sido objeto de extinción de dominio.

El golpe a la estructura financiera del 'Clan del Golfo' no se limita a estos bienes. En los últimos años, las autoridades han logrado incautar cargamentos de cocaína de dimensiones históricas, como el del pasado 28 de agosto, en el que se decomisaron 12 toneladas de cocaína en Turbo, Antioquia, considerado uno de los mayores alijos de la historia del país. Estos golpes no solo demuestran la magnitud de la riqueza acumulada por la organización, sino que también confirman que la estrategia para desmantelarla debe ser integral: atacar tanto la producción como el lavado de los activos que la mantienen viva.

Milagros Sarmiento, en el ojo del huracán:

FISCALÍA ALISTA IMPUTACIÓN POR CORRUPCIÓN EN LA PREVISORA



Milagros Sarmiento Ortiz

Rafael Camargo
Vásquez
Judicial

La Fiscalía General de la Nación prepara una imputación formal contra Milagros Sarmiento Ortiz, la influyente gerente jurídica de La Previsora, por presuntas irregularidades en un contrato que se remonta a hace más de una década. El caso, que involucra a la Gobernación del Atlántico y a una fundación privada, se suma a un historial de cuestionamientos que ha puesto en la mira a la entidad estatal. La ejecutiva, por su parte, ha salido al paso para defender su inocencia.

Los cargos, aún no revelados, están relaciona-



Laura Sarabia Torres

dos con un contrato de 2014 para la adquisición de 200 lanchas de fibra de vidrio destinadas a pescadores artesanales. Según las investigaciones, el contrato habría sido direccionado para

beneficiar a la Fundación para el Desarrollo Sostenible en el Caribe Colombiano (Fudesc), levantando sospechas sobre el destino de los recursos públicos. La justicia busca determinar si las lan-

chas fueron entregadas y si cumplieron con las especificaciones técnicas.

Más allá de este caso específico, La Previsora ha sido señalada por la prensa por otros esque-

mas de corrupción, como contratos con sobrecostos, contratación de personal por favores políticos y la adjudicación de negocios a cambio de posibles sobornos.

¿Quiénes están comprometidos?

Además de Milagros Sarmiento Ortiz, las investigaciones periodísticas apuntan a figuras de influencia en la política nacional. Euclides Torres, un reconocido contratista, ha sido vinculado al caso de las lanchas, aunque Sarmiento ha negado un vínculo más allá de ser amiga de su esposa. También han sido mencionados el senador Pedro Flórez y el expresidente de La Previsora, Ramón Angarita, por supuestas irregularidades durante su gestión.

Sobre Laura Sarabia, algunas fuentes la han mencionado con este caso en particular. Su nombre ha sido mencionado en otros procesos, como el escándalo de las «chuzadas» y el supuesto uso irregular del polígrafo de la Presidencia de la República. Sin embargo, no se ha establecido un vínculo entre ella y las presuntas irregularidades en los contratos de La Previsora.

Es importante recordar que todas las personas mencionadas se presumen inocentes hasta que se demuestre lo contrario en un juicio. La investigación de la Fiscalía y la Procuraduría continúa en curso.

El Cauca en llamas:

HOSTIGAMIENTOS DE LAS FARC. UN POLICÍA MUERTO

Armando Meléndez R.
Cajibío- Cauca

Una nueva y brutal escalada de violencia ha sumido al departamento del Cauca en el terror. Los hostigamientos, atribuidos a las disidencias de las FARC al mando de alias «Iván Mordisco», han dejado un saldo trágico y han puesto en evidencia la escalada del conflicto armado en la región. El ataque más grave se registró en Cajibío, donde la ferocidad del asalto cobró la vida de un uniformado.

El asalto a la subestación de Policía del caserío de El Carmelo, en Cajibío, fue un acto de barbarie. Con ráfagas de fusil y explosivos lanzados con drones, los delincuentes atacaron sin piedad, dejando al patrullero David Fabián Rodríguez Navarro fallecido y a otros cuatro uniformados heridos. En redes sociales, han circulado videos que capturan la desesperación de los agentes que, bajo el fuego, clamaban por refuerzos. El director de la Policía Nacional ha condenado de manera enérgica el atentado y ha prometido que se dará con los responsables.

De forma casi simultánea, la estación de Policía en Silvia, Cauca, fue blanco de un hostigamiento similar. Varios testigos denunciaron que individuos en un vehículo particular dispararon ráfagas de fu-



Un infierno se convirtió el ataque de las FARC contra la estación de Policía en el caserío de El Carmelo, en Cajibío (Cauca), desató una brutal arremetida que sembró el terror en la población. El hostigamiento, que incluyó ráfagas de fusil y explosivos, provocó la muerte de un uniformado.

sil contra las instalaciones. Afortunadamente, la rápida reacción de las autoridades logró repeler el ataque. Aunque se reportaron daños materiales, no se registraron uniformados heridos ni víctimas civiles en este municipio.

Estos hechos se suman a una serie de hostigamientos coordinados en municipios como Caloto, Corinto, Toribío y Miranda, lo que evidencia una ofensiva planeada por el grupo armado ilegal. La población civil, atrapada en medio del fuego cruzado, ha manifestado su temor y su desespero. Por esta razón, las autoridades departamentales han hecho un llamado urgente al Gobierno Nacional para reforzar la seguridad en la región y evitar más tragedias.



Desde el interior de la sede policial, las unidades soportaron la arremetida de las FARC, mientras clamaban desesperadamente por refuerzos.

Palestina:

LA DIGNIDAD NAVEGA CONTRA EL HAMBRE



Activistas de 44 países lanzaron la flotilla «Sumud» para llevar ayuda humanitaria a Gaza por el Mediterráneo, enfrentando amenazas de las fuerzas genocidas israelíes que bloquean la zona.

Víctor de Currea-Lugo

En Gaza, el genocidio no solo se mide en bombardeos, sino en estómagos vacíos y madres que hierven plantas para engañar el hambre. Esta realidad, más silenciosa pero no menos brutal, es el rostro de la negación del pan. Por eso, un grupo de activistas de 44 países del mundo lanza la flotilla «Sumud» para llevar ayuda humanitaria por el Mediterráneo hasta las costas de Gaza.

Israel ha cerrado los corredores humanitarios y ha hostigado a las organizaciones de ayuda hasta el silencio. Bombardear cocinas comuni-

tarias o atacar convoyes humanitarios es tan criminal como dinamitar un hospital, y el resultado es devastador: más de medio millón de personas sufren una hambruna oficialmente declarada. En Gaza se asesina a quienes buscan el pan, con disparos a quienes hacen fila por harina o recogen alimentos lanzados desde el aire.

Bloqueo por mar y tierra

Cuando los caminos de tierra están clausurados, el mar se convierte en la única esperanza. No es la primera vez que flotillas solidarias zarpan hacia Gaza. Desde 2010, barcos cargados de alimentos, medicinas y coraje han intentado rom-

per el cerco, a pesar de los ataques y la captura de sus tripulaciones en aguas internacionales.

Cada trayecto es un desafío al bloqueo. Estas embarcaciones, aunque modestas, llevan una carga poderosa: la convicción de que el hambre impuesta no será aceptada. No son viajes neutrales; son actos de resistencia.

La flotilla de este mes, con el nombre simbólico de «Sumud» —que significa «firmeza, resistencia inquebrantable»— resume perfectamente la lucha del pueblo palestino.

Colombia se une a la flotilla

La expedición de «Su-

mud» incluye una delegación colombiana, en su mayoría mujeres activistas que ya habían intentado llegar a Gaza por tierra en la Marcha Global de junio. Su presencia en el mar es un acto de protesta y de decisión de no retroceder, llevando sus testimonios y su convicción.

El presidente Gustavo Petro se ha sumado a este esfuerzo con una carta pública, cuyo mensaje fue claro: «Cuando muera Gaza, morirá toda la humanidad. Por eso, cada gesto que se opone al exterminio, cada voz que desafía la indiferencia es un acto de vida». Petro reconoció el riesgo que corren los activistas, afirmando que su deci-

Gaza es la línea roja de nuestra humanidad, donde se define si aceptamos el genocidio por hambre o si aún defendemos el derecho al pan.

sión no es por aventura, sino por convicción, y que «el silencio ante el genocidio es otra forma de complicidad».

La esperanza navega con riesgo

La flotilla de hoy encarna la esperanza y simboliza que Gaza no está sola. Sin embargo, esa esperanza navega en aguas traicioneras, donde Israel ya ha atacado flotillas anteriores. Subirse a estos barcos es aceptar el riesgo de ser atacados con balas o drones, lo que convierte al Mediterráneo en un escenario de violaciones al derecho internacional.

Aun así, zarpan. Ante el hambre, la dignidad no se rinde. Gaza es la línea roja de nuestra humanidad, donde se define si aceptamos el genocidio por hambre o si aún defendemos el derecho al pan.

No debemos, bajo ningún motivo, dejar de hablar de Palestina.

Medida de aseguramiento contra cuatro directivos:

SE ROBARON LA NUEVA EPS

La defraudación en la Nueva EPS asciende a \$5 billones de pesos, un desfalco que se habría venido consolidando durante más de 15 años.



El presidente Gustavo Petro ha denunciado en repetidas ocasiones que la Nueva EPS ocultó pasivos por más de 5 billones de pesos

Javier Sánchez Bogotá D.C:

Un juez de control de garantías de Bogotá ha dictado medida de aseguramiento contra cuatro exdirectivos de la Nueva EPS por su presunta participación en un esquema de corrupción que habría afectado a millones de usuarios y al sistema de salud. La decisión se tomó después de que la Fiscalía General de la Nación presentara un escrito de acusación formal que detalla un entramado de ocultamiento de facturas y desviación de dinero.

Los acusados y los cargos

La Fiscalía ha llamado

a juicio a cuatro exdirectivos de la entidad, que ocuparon cargos de alta responsabilidad entre 2009 y 2024. Los acusados son:

José Fernando Cardona Uribe: Expresidente de la Nueva EPS por cerca de 15 años.

Juan Carlos Isaza Correa: Exvicepresidente financiero.

Edgar Pedraza Castellanos: Exgerente de contabilidad.

Fabio Antonio Peralta Núñez: Exgerente de cuentas médicas.

Se les imputan los cargos de peculado por apropiación, fraude procesal,

falsedad en documento privado y omisión de control de recursos de la salud. Según la Fiscalía, los exdirectivos habrían manipulado los estados financieros de la entidad para ocultar deudas y generar utilidades que en realidad no existían.

El modus operandi

Según la Fiscalía, los exdirectivos habrían orquestado un plan para ocultar el procesamiento de cerca de 14 mil millones de facturas emitidas por las Instituciones Prestadoras de Salud (IPS). El valor de estas facturas superaría los \$70.500 millones. El plan consistía en establecer un «monto límite» de facturas que se procesaban, lo que generaba un

«ocultamiento del costo» real de la EPS y presentaba información falsa a la Superintendencia Nacional de Salud.

Las irregularidades en los estados financieros de la Nueva EPS y los hallazgos de la Contraloría General de la Nación han servido como pruebas clave en la investigación. Estos hechos fueron en parte lo que motivó la intervención forzosa de la Superintendencia Nacional de Salud a la entidad en abril de 2024.

Reacciones

El presidente Gustavo Petro ha denunciado en repetidas ocasiones que la Nueva EPS ocultó pasivos por más de 5 billones de pesos, afirmando

que las liquidaciones del sistema de salud solo han beneficiado a los dueños de las EPS, dejando en la ruina a hospitales y clínicas. Petro ha calificado este caso como un claro ejemplo de cómo el sistema de salud fue capturado por intereses privados.

La situación de la Nueva EPS se suma a la de otras entidades del sistema, y ha reavivado el debate sobre la necesidad de una reforma profunda al modelo de salud en Colombia. La investigación continúa en curso, y se espera que el proceso judicial arroje más luz sobre el desvío de los recursos públicos.

Comunidades vulnerables se movilizan para reclamar servicios básicos que no tienen hace décadas:

EL GRITO DEL SUR DE BOGOTÁ

Luis Eduardo Romero
Bogotá D.C.

Mientras la ciudad avanza, los habitantes de los cerros orientales y de barrios como El Paraíso, Potosí o Mochuelo se sienten olvidados. Ante la histórica falta de servicios básicos, estas comunidades se han visto obligadas a tomar las calles para hacerse oír, en medio de la creciente percepción de que la Alcaldía de Carlos Fernando Galán se enfoca en las necesidades del norte, dejando en el abandono a los más vulnerables.

Los reclamos son un eco de décadas de desatención. A pesar de su cercanía con el corazón de la ciudad, estas comunidades carecen de los elementos más esenciales para una vida digna:

Sin agua ni alcantarillado: Muchos de estos barrios dependen de carrotanques y de conexiones improvisadas, una situación que pone en riesgo su salud y calidad de vida.

V

Falta de inversión social: También demandan una mayor atención en áreas como la educación, la salud y la seguridad.

La administración de Galán, como las anteriores,



En las temporadas de lluvia, los habitantes de estos barrios de Bogotá sufren por las inundaciones y el desbordamiento de aguas negras, una crisis que se agrava por la falta de alcantarillado y la ineficiencia en el control de las autoridades.



Ante la falta de agua potable en sus hogares, habitantes de varios sectores de Bogotá deben recurrir a carrotanques y baldes, mientras la Alcaldía se enfoca en confrontaciones políticas con el gobierno nacional en lugar de resolver sus necesidades básicas.

ha respondido «tomando del pelo» con mesas de diálogo y promesas de soluciones a largo plazo. Sin embargo, las comunidades han criticado la lentitud de los procesos y la falta de presupuesto para ejecutar las obras que necesitan con urgencia. Aunque la alcaldía ha manifestado públicamente su compromiso con la situación, la percepción de abandono en estas zonas persiste y se ha convertido en un desafío para el gobierno de la ciudad.

Se mueven los partidos de cara a las próximas elecciones:

ALIANZA POLÍTICAS Y NUEVOS ESCENARIOS



Sergio Fajardo (Centro)



Iván Cepeda Castro (Izquierda)



Germán Vargas Lleras (Derecha)

Javier Sánchez Política

El ajedrez político colombiano se redefine de cara a las próximas elecciones, con alianzas que consolidan bloques de poder y un debate que se centra en el futuro de los partidos y las instituciones. La derecha ha formalizado una alianza que promete ser un contrapeso al gobierno actual, mientras que la izquierda busca consolidar su liderazgo.

El reagrupamiento

La derecha colombiana ha sellado una alianza estratégica entre el ex presidente Álvaro Uribe y el exvicepresidente Germán Vargas Lleras, dejando con premio de consolación a Juan Car-

los Pinzón al congreso (Centro Democrático). Esta coalición, que se ha tejido desde el inicio del gobierno de Gustavo Petro, cuenta con el respaldo de los tradicionales partidos Liberal y Conservador, así como de movimientos de cristianos y de Cambio Radical.

En el centro, el panorama parece favorecer a Sergio Fajardo, quien ha logrado una ventaja frente a sus competidores. Por su parte, la exalcaldesa Claudia López experimenta una baja en su popularidad, mientras que el exministro Alejandro Gaviria ha anunciado que no buscará la presidencia, sino que aspirará a un puesto en el Senado. En la izquierda, la candidatura del senador

y defensor de derechos humanos Iván Cepeda se consolida, aunque la contienda también incluye a Daniel Quintero y a la exministra Carolina Corcho. Definitivamente Gustavo Bolívar, quien lideró las encuestas a la presidencia de la República, en las últimas semanas experimenta abandono de muchos de sus seguidores. Los analistas políticos pronostican que el centro y la derecha disputarán un lugar en la segunda vuelta, mientras la izquierda buscará mantenerse en la contienda presidencial.

El debate

El panorama político se enriquece con el debate sobre el estado de los partidos y la crisis del sistema de salud:

Carolina Corcho, exministra de Salud, ha señalado que los partidos se han convertido en «empresas electorales que venden avales». Por el contrario, ha destacado la consulta popular y la paridad de género del Pacto Histórico como un ejemplo para una reforma política que fortalezca a los verdaderos líderes y partidos.

El escritor Fernando Vallejo ha expresado su profunda crítica a la clase política, describiéndola como «vil, rapaz, cínica, miserable y despreciable» por haber «hundido a Colombia en su vileza».

En una línea similar, Roy Barreras, exsenador y exministro, ha señalado a los responsables de la

crisis de la salud, cuestionando por qué no se han pagado las deudas a clínicas y hospitales y se ha utilizado el dinero de los ciudadanos para otros fines.

Tato Cepeda, por su parte, ha lamentado que, a pesar de las décadas de deficiencia en el servicio de salud, «la hay gente que sigue defendiendo ese modelo».

El debate político en Colombia se calienta a medida que los actores se posicionan y las alianzas se consolidan. La discusión se centra no solo en las candidaturas, sino en la necesidad de una profunda reforma que solucione los problemas de corrupción y de un sistema de salud que ha colapsado.

LEER VA A PASAR DE MODA



Crónica de Gardeazábal

Gustavo Álvarez
Gardeazábal
El Porce



Las noticias llegan a cuentagotas. Los periódicos impresos están dejando de leerse en Colombia.

Las noticias llegan a cuentagotas. Los periódicos impresos están dejando de leerse en Colombia.

El Espectador oficializó hace unas semanas que no sacará edición impresa sino los domingos. El País de Cali nos hizo

saber primero a sus lectores del resto del departamento del Valle que no circularía más en ciudades distintas a Cali.

Hoy leo a su antiguo director, Martínez Lloreda, anunciando en su columna de Las 2 orillas que El País dejará en breve de salir en impreso. Sus

nuevos dueños, muy cercanos a los mormones de Salt Lake City, han decidido que imprimir el periódico no se justifica.

El fenómeno se veía venir cuando la pantallita comenzó a arreciar y las redes se chuparon toda su atención. El enflaquecimiento de los diarios,

cada vez con menos páginas y faltos de pauta, es reveladora de la crisis.

Los que se adelantaron a montar sus páginas web y la han ido evolucionando mantienen la atención de sus lectores, al menos con los titulares, pero son muy pocos los que leen un artículo

o columna completa. La fugacidad del internet lleva al exceso de oferta y la comodidad del celular precipita que desaparezca el hábito de la lectura.

El ocio se copa ahora con productos digitales. La abundancia de contenidos breves y fragmentados reduce la capacidad de concentración sobre textos largos.

En esas condiciones qué podrá pasar con un mundo que abandona la herramienta fundamental de su civilización, la lectura, y se enfrenta al futuro sin la disciplina, percepción o capacidad que brindó por siglos el hábito de leer? Quizás no tengamos la respuesta en forma contundente.

Todo evoluciona rápidamente y lo que ayer fue válido, pasado mañana será un obstáculo superado. Por dejar de leer caímos en la trampa de las redes. En breve, nadie querrá oírnos, y paródicamente todo será por mensaje de texto.

La radio hablada será una reliquia mientras el video nos abre las fauces para tragarnos y los que vienen o sobrevivan adaptan sus cerebritos a la IA, las plataformas y las APP.



Auschwitz:

UN CAMPO DE REFLEXIÓN

El campo de concentración de Auschwitz suena a una historia que nunca acaba. Un sitio donde reina lo inexplicable. En los barracones que aún quedan en pie, se siente una tristeza profunda. También un silencio abismal. Fueron cientos las personas que murieron en las cámaras de gas y en las fosas comunes de este emplazamiento carcelario. Hombres, mujeres y niños murieron indefensos, sin ninguna clase de arma para enfrentarse a sus verdugos que actuaban como máquinas, algunos sin diferenciar nunca el bien del mal.

¿Pero qué importaba? Los verdugos eran los alemanes de la SS -escuadrones de protección- que dirigían Auschwitz. Se trataba de comandantes, oficiales y suboficiales que confiaban en las leyes del gobierno, en el orden, en la grandeza de Alemania bajo el mando de Adolfo Hitler, en las sustanciales recompensas que el régimen nazi les daría una vez terminada la Segunda Guerra.

Para estos paramilitares del Partido Nazi, los valores estaban en la obediencia al régimen y en el cumplimiento de las órdenes. Creían ciegamente en Hitler, en sus ministros y en los generales. Su tarea consistía en exterminar judíos, gitanos, cristianos, europeos del centro y oriente de Europa. Apretar el gatillo contra otro, o usar la porra con fuerza demencial sobre trabajadores agotados por el hambre, equivalía a llenar dos obleas. Dar muerte a miles de seres



Este fue el principal campo de concentración alemán de Auschwitz en Polonia, que funcionó de 1940 a 1945, utilizando antiguos cuarteles del ejército austriaco y polaco.

humanos era como poner fin a una persona solamente. Así de simple.

El escritor Dieter Schlesak plantea en su libro «Capesius, el farmacéutico de Auschwitz», los sucesos ocurridos en este campo de concentración antes de finalizar la guerra, cuando británicos, franceses y norteamericanos estaban distantes de ganar la contienda. Peleaban y resistían la lucha, pero se hallaban muy lejos de aplastar a los alemanes y quedar en la línea de los vencidos.

Los bárbaros nazis se desquitaron con los rumanos y, especialmente, con la gente que venía

de la región de Transilvania -del centro del país-. También lo hicieron con los húngaros y los eslovacos. En Auschwitz no tuvieron misericordia con estas sociedades. La población que llegaba en trenes era seleccionada de inmediato. En una plataforma se decidía a quiénes les prolongaban la vida y a quiénes no. Enfermos, mutilados, ancianos, niños pequeños, madres de familia sin carrera universitaria, o personas con aspecto de cansancio, pasaban al paredón. Así de sencillo.

Auschwitz se pobló de un gentío que hablaba ruso, húngaro, rumano, eslovaco, yiddish, polaco y hasta francés. Era una

Torre de Babel moderna. Pero pronto los comandantes exigieron el uso exclusivo del idioma alemán bajo castigos muy severos; en ocasiones usaron la pena de muerte. ¿Morir por no dominar otro idioma? ¡Joder! Sin embargo, se impuso el alemán. El campo se llenó de mudos y rostros cabizbajos. Las órdenes se daban en alemán y los registros de los presos se escribían en alemán.

El escritor Schlesak detalla algunos espacios que componían este sitio infernal localizado al sur de Polonia, grande entre los grandes campos de prisioneros construido por los alemanes, donde nunca cesaron los horro-

res. Destaca la enfermería de la SS, los búnkers con sus frías cámaras de gas, los crematorios, las fosas de treinta metros de largo donde se amontonaban los muertos. Cada construcción se vigilaba con lupa las 24 horas del día.

El desplazamiento que hacía la SS hasta las cámaras de gas se realizaba en carro. Las cámaras se localizaban en el área de Birkenau, en el costado occidental de Auschwitz. Diariamente, cinco a seis vehículos estacionaban frente a las puertas. Se bajaban los observadores, que miraban las cámaras en pleno funcionamiento y desde un ángulo espe-



María Angélica Aparicio P.



Objetos personales que se les retiró a los presos.

cífico; y los oficiales, que subían a los techos para derramar el pesticida que acabaría con la vida de mujeres, hombres enfermos, niños y adolescentes. Aquello parecía los ensayos preliminares de una película de terror.

El Zyklon B era el gas mortífero que se esparcía desde distintos orificios del techo para envenenar a los trabajadores del campo. Se guardaban

en latas herméticamente cerradas, que a su vez se depositaban en cajas de cartón. Las cajas se mantenían vigiladas, como diamantes, en la enfermería exclusiva de la SS. Muy pocos -entre médicos y farmacéuticos que trabajaban allí- conocían la existencia de estas latas y su verdadero contenido.

Antes de introducir el Zyklon B, las puertas de

las cámaras de gas se cerraban; los oficiales pasaban el cerrojo y las atornillaron -tal era la insseguridad de los miembros de la SS que hasta esto hacían-. Se apagaba la luz. Las cámaras quedaron en absoluta oscuridad. La gente gritaba, los niños lloraban, los hombres llamaban a sus hijos. Se sentía el descontrol. Diez minutos después, el silencio envolvía el interior, mientras

una montaña de cadáveres yacía quieta, ciega, sin ninguna muestra de vida.

Dieter Schlesak trae a reflexión el papel de Víctor Capesius en el escenario de Auschwitz. Conocido en Rumania como un farmacéutico destacado, terminó acusado de seleccionar a los judíos, gitanos y europeos que debían pasar a las cámaras de gas, cuando

arribaban en tren a la estación del campo. Párrado en la rampa junto a los vagones, Capesius -identificado por testigos sobrevivientes- esperaba a los capturados para determinar su suerte.

Dieter plantea que médicos y farmacéuticos tuvieron gran responsabilidad en el holocausto. Algunos eran alemanes que vivían en Europa Oriental -Hungria, Yugoslavia, Rumania- que prestaban el servicio militar obligatorio como miembros de la SS. Eran fieles a la demencia del Führer. Fueron reclutados y enviados a los campos de concentración para desarrollar las tareas propias del exterminio judío impuesto en Europa.

Tras la liberación de Auschwitz por los rusos y la denuncia de un prisionero sobreviviente, Víctor Capesius fue capturado por los británicos en 1945. Se trasladó al campo de Dachau, en Alemania, donde permaneció hasta 1946. Sometido a juicio, muchos testigos afirmaron que también se robaba, para beneficio personal, las joyas decomisadas a los presos. Más que la muerte de miles de inocentes, a Capesius le importaban sus maletas cargadas de dientes de oro y plata, las pulseras, los collares y los anillos, que les quitaban a los presos recién llegados al infierno de Auschwitz.

ISSN: 2323-0606

Víctor Hugo Lucero Montenegro
Fundador-directorJavier Sánchez
Jefe de RedacciónGuillermo Romero Salamanca
CoordinadorConsejo Editorial:
Fabio Hoyos Navarro,
Benjamín Losada Posada,
Luz Dary Nieto,
Claudio Ochoa Moreno,Gerney Ríos González.
Catherine Rodríguez Duque
Coordinadora de editoresFreddy León Cuellar
Editor Pacífico
Miembro del Círculo
de Periodistas de CaliRafael Hernando
Camargo Vásquez
Miembro del CNP
Editor NacionalAlejandro Arias
Editor AtlánticoLuis Eduardo Romero
Editor CundinamarcaJuan Romero
Editor EspectáculosArmando Martí
Editor culturalArmando Meléndez
Editor Redes SocialesAndrés Felipe Betancourt Pabón
Director Comercial

Correspondentes en el mundo

Estados Unidos:
Lorena Sánchez
Luis Guillermo Vega
Richard Fredy Muñoz G.Paraguay
Ignacio MartínezCuba
Lázaro David
Najarro PujolEuropa
Carlos Andrés
Lucero CarmonaFotógrafos:
Rodrigo Dueñas Juan Francisco ZuletaDiseño y diagramación:
Felipe BallesterosCorreo electrónico:
primiciadiario@gmail.com
Teléfono 3002196363 - 3002124304
Bogotá, D.C.-
Colombia - Sur América

Colombia en alerta sanitaria:

FIEBRE AMARILLA, DENGUE Y VIRUS RESPIRATORIOS, LAS AMENAZAS

María Camila Zabala
Merchán

El país enfrenta un semestre desafiante en materia de salud pública. La fiebre amarilla alcanza niveles no vistos en décadas, el dengue mantiene en alerta a más de la mitad del territorio, la malaria se expande en varias regiones y los virus respiratorios presionan los servicios de salud en ciudades y colegios. Ante este panorama, surge una pregunta clave: ¿cómo protegerse y cuándo acudir al médico sin caer en la automedicación?

Fiebre amarilla

Según el Instituto Nacional de Salud (INS) y el Ministerio de Salud, la fiebre amarilla es hoy la principal preocupación. A corte del 5 de agosto de 2025 (dato oficial más reciente), Colombia acumulaba 127 casos y 53 muertes desde 2024, con una letalidad cercana al 40 %. Esta cifra se ha incrementado significativamente, ya que el 25 de mayo de este año la Organización Panamericana de la Salud (OPS) había reportado 97 casos y 44 fallecidos.

El Gobierno, a través de la declaratoria de emergencia sanitaria nacional el 17 de abril de 2025, ha manifestado su preocupación, especialmente porque la enfermedad ha reaparecido en zonas donde no circulaba en décadas. Actualmente, departamentos como Tolima, Putumayo y Amazonas concentran una buena parte de los contagios.



Colombia acumulaba 127 casos y 53 muertes desde 2024, con una letalidad cercana al 40 %. Esta cifra se ha incrementado significativamente, ya que el 25 de mayo de este año la Organización Panamericana de la Salud (OPS) había reportado 97 casos y 44 fallecidos.

«No es una exageración: esta enfermedad está regresando a lugares donde no se reportaba hace años. La vacuna es la medida más efectiva y una sola dosis protege de por vida», advierte Carlos Reina, docente de la Maestría en Epidemiología de Areandina. Él enfatiza en que la inmunización debe aplicarse al menos 10 días antes de viajar a zonas de riesgo.

Virus respiratorios

En ciudades como Bogotá, los virus respiratorios están en aumento, afectando principalmente a niños. En menores de dos años, predominan el SARS-CoV-2 (67,3 %) y el virus sincitial respiratorio (22 %). Para la semana epidemiológica 31 de 2025, la ciudad había registrado 1.252.741 atenciones por infección respiratoria aguda (IRA) en todos los servicios de

salud, de acuerdo con SaludData.

El experto Carlos Reina hace un llamado a la prevención: «Hoy enfrentamos al mismo tiempo virus respiratorios, gastrointestinales y transmitidos por mosquitos. Automedicarse en este contexto puede ser un error costoso, incluso fatal».

Reconocer los síntomas es clave para no confundir un resfriado común con una enfermedad que requiere atención urgente. Un resfriado suele presentar congestión nasal y malestar pasajero, pero si aparecen señales como fiebre alta persistente, dolor en el pecho o dificultad para respirar, se encienden las alarmas.

«Una gripe puede manejararse con reposo en casa, pero un virus serio no. Ignorar la diferencia

puede llevar a complicaciones respiratorias graves o incluso a una hospitalización», advierte el especialista, quien añade un llamado de atención sobre la automedicación:

«Bajar la fiebre con medicamentos sin saber la causa es como tapar el sol con un dedo. Puede ocultar un diagnóstico de dengue o de influenza severa y retrasar el tratamiento adecuado».

Alerta por mosquitos

Aunque la incidencia nacional de dengue ha disminuido en 2025, el 59,5 % de las entidades territoriales y el 23,5 % de los municipios en riesgo están por encima de lo esperado. Departamentos como Vichada, Vaupés, Guaviare, Putumayo y Meta presentan la mayor concentración de casos, con más de 800 por cada 100.000 habitantes. La malaria también repunta, con un acumulado de

42.367 casos en lo que va de 2025. El 93,7 % de los contagios se concentran en Chocó, Antioquia, Nariño, Córdoba, Vaupés y Risaralda.

«El mosquito no perdoná. Eliminar criaderos de agua estancada, usar repelentes y mosquiteros, y vacunarse contra la fiebre amarilla son acciones que salvan vidas», explica Reina.

¿Cuándo acudir al médico sin demora?

Si la fiebre no baja después de 48 horas.

Ante dificultad para respirar o dolor en el pecho.

En caso de vómito o diarrea intensa acompañada de deshidratación.

Si los síntomas empeoran rápidamente, aun con reposo y cuidado en casa.

Urgencia oftalmológica:

EL DESPRENDIMIENTO DE RETINA



El desprendimiento de retina es una de las urgencias oftalmológicas más graves y, si no se trata a tiempo, puede causar la pérdida irreversible de la visión.

Ivan Ortiz Barragán

El desprendimiento de retina es una de las urgencias oftalmológicas más graves y, si no se trata a tiempo, puede causar la pérdida irreversible de la visión. Por ello, la Fundación Oftalmológica Nacional (Fundonal), dedicada al cuidado de la salud visual desde 1976, hace un llamado a la prevención y a la consulta temprana ante los síntomas de alarma.

Hernán Andrés Ríos Caixto, oftalmólogo especialista en retina y vítreo, explica que el desprendimiento ocurre cuando la

retina neurosensorial se separa de su capa externa, acumulándose líquido entre ambas.

Tipos y causas

El desprendimiento de retina se clasifica según su origen:

Regmatógeno: Causado por un desgarro en la retina.

Tracional: Ocurre cuando fuerzas de tracción separan la retina.

Exudativo: Se produce por la acumulación de líquido sin desgarro ni tracción, a menudo asociado a tumores u otras enfermedades.

Mixto: Cuando se combinan dos o más mecanismos.

Señales de alerta

Desde Fundonal, se insiste en que los síntomas iniciales que requieren una consulta inmediata son:

Destellos de luz (fotopsias).

Aparición repentina de «moscas volantes» o manchas que se mueven en el campo visual.

Pérdida parcial de la visión, descrita como una sombra o cortina que cubre parte de lo que se mira.

Entre los factores de riesgo se encuentran los traumatismos oculares, las cirugías previas, la miopía patológica, las complicaciones de la diabetes y los antecedentes familiares.

Prevención y tratamiento

La detección temprana es clave. Un desgarro puede ser tratado con láser para evitar que progrese a un desprendimiento. Por eso, las revisiones oftalmológicas periódicas son fundamentales.

Una vez que el desprendimiento ocurre, la cirugía es la prioridad. Si la

intervención se realiza a tiempo, la probabilidad de éxito supera el 90 %, lo que permite no solo conservar la visión, sino también proteger la calidad de vida del paciente.

El Dr. Ríos enfatiza: «El tiempo es un factor decisivo. Cuanto antes se diagnostique y se intervenga, mayores serán las posibilidades de recuperar la visión y evitar secuelas permanentes». Además, añade: «Un paciente con síntomas no debe esperar. Acudir de inmediato al oftalmólogo puede marcar la diferencia entre conservar o perder la vista».

El nacimiento del Willys:

UN ICONO FORJADO EN LA GUERRA



Jeep Willys MA en el Centro de Entrenamiento en el Desierto, Indio, California, junio de 1942

**Mauricio Salgado
Castilla**

No hay un rincón de la geografía colombiana en el que el paso de un Willys no llame la atención y provoque sonrisas. Lo genial es que su forma se sigue reconociendo aun en los últimos modelos llenos de tecnología: tiene una personalidad que trasciende en el tiempo.

En los años previos a la entrada de Estados Unidos en la Segunda Guerra Mundial, el mundo vivía un momento convulso. Europa ardía en combates desde 1939 y la necesidad de vehículos ligeros, confiables y versátiles en el campo de batalla se hacía evi-

dente. En ese escenario nacería el Willys, conocido popularmente como el «jeep», un todoterreno que marcaría un antes y un después en la historia militar y automotriz.

Un reto contra el tiempo

En 1940, el Ejército estadounidense lanzó una convocatoria urgente: requería un vehículo de tracción en las cuatro ruedas, liviano, capaz de transportar tres personas y una ametralladora con sus suministros, con 300 kg de capacidad de carga; que fuera sencillo de producir y resistente a los entornos más hostiles. El plazo era casi imposible: solo 49 días para entregar un prototipo funcional. Solo cuatro empresas —de más de cien invitadas— respondieron;

entre ellas, una pequeña compañía: American Bantam Car Company.

El ingeniero Karl Probst fue el cerebro detrás del primer prototipo, conocido como Bantam Reconnaissance Car. Su diseño cumplía los requisitos básicos y permitió al Ejército definir con mayor precisión lo que necesitaba. Sin embargo, Bantam carecía de la capacidad de producción masiva, lo que abrió la puerta a dos gigantes: Willys-Overland y Ford.

Vehículos

contemporáneos: la diferencia aliada

En esos años, el panorama automotriz militar estaba dominado por vehículos pesados y con limitaciones para terrenos extremos. Los nazis

utilizaban el Volkswagen Kübelwagen, diseñado por Ferdinand Porsche a partir del Escarabajo: refrigerado por aire, con motor bóxer de cuatro cilindros y 995 cc con 23,5 hp; se produjeron más de 50.000 unidades. Tenía suspensión de barras de torsión independiente en las cuatro ruedas, lo que fue útil en el desierto. Aunque era confiable y económico de producir, carecía de tracción en las cuatro ruedas, lo que lo hacía vulnerable en terrenos fangosos, con nieve o montañosos. También disponían del Schwimmwagen, un modelo anfibio útil en operaciones específicas, pero complejo y costoso. Los japoneses desarrollaron el Kurogane Tipo 95, del cual fabricaron 4.800 unidades, con un motor

derivado de motocicleta, de dos cilindros en V y 1.399 cc que producía 33 hp, refrigerado por aire, perfecto para el invierno en la fría China. Frente a ellos, el Willys representaba una filosofía distinta: simplicidad, producción en masa y verdadera capacidad todoterreno. Esta diferencia terminó dándoles a los Aliados una ventaja táctica clave en múltiples escenarios de combate.

El triunfo de Willys-Overland

Willys-Overland presentó el Willys MA, pronto evolucionó al legendario Willys MB. Con una longitud de 3,3 m, motor de 2,2 litros y 60 hp a 4.000 rpm, 142 Nm a 2.000 rpm y transmisión de tres velocidades, era robusto, sencillo de reparar y



Ford GPW, gemelo del Willys MB.

adaptable a cualquier misión: desde transportar generales como George S. Patton, comandante de los blindados en el norte de África en medio del desierto —un sitio imposible para los pesados carros usados por otros generales—. Ford se sumó con el modelo GPW, casi idéntico al Willys MB, gracias a la estandarización exigida por el Ejército. Entre 1941 y 1945 se fabricaron más de 600.000 jeeps, una cifra que reflejó no solo la importancia estratégica del vehículo, sino también la capacidad industrial de Estados Unidos en tiempos de guerra.

Del frente de batalla al campo agrícola

Con el fin de la guerra,

Willys-Overland supo capitalizar la enorme fama del Jeep. Lanzó al mercado el CJ-2A (Civilian Jeep), un modelo destinado a agricultores y trabajadores rurales. El jeep se adaptó a la vida civil con la misma versatilidad que mostró en la guerra, se convirtió en una herramienta de trabajo en el campo, la construcción y poco a poco, en un vehículo recreativo para los aventureros.

El contexto en Colombia

En Colombia, los años cuarenta coincidían con los primeros pasos hacia la industrialización automotriz. Décadas después, el jeep se transformaría en parte esencial de la cultura cafetera: el

famoso «Yipao», un Willys cargado de sacos de café, plátano, personas o hasta muebles, que se convirtió en símbolo del ingenio y la resistencia del campesino andino. Aún hoy, en territorio Cafetero, los Willys siguen circulando como reliquias vivas de esa tradición.

Un legado que perdura
Más allá de su papel militar, el Willys dejó una huella profunda en la historia del automóvil. Su diseño simple, resistente y adaptable se convirtió en el ADN de los todoterrenos modernos. El concepto de libertad, aventura y confianza que transmite sigue vigente en cada Jeep contemporáneo. Ocho décadas después, aquel prototipo

improvisado en 1940 se transformó en un ícono universal. El Willys no solo ayudó a ganar la

guerra: abrió el camino a una nueva forma de entender la movilidad.

Por un Periodismo Libre e Imparcial:
¡Tu Aporte es Clave!



Existe para mantenerte informado de manera objetiva y sin filtros. Creemos firmemente que el periodismo independiente es esencial para una sociedad democrática.

Para sostener nuestro trabajo de investigación y análisis, libre de presiones externas, te invitamos a ser parte de nuestra comunidad de apoyo.

Envía tu donación a través de

Con tu ayuda, garantizamos que la información transparente siga llegando a todos.
¡Gracias por creer en nuestro propósito!

NEQUI
3002196363

www.primiciadiario.com

Colombia se Posiciona como Pionera en la Vanguardia Energética Global:

INÉDITOS HALLAZGOS DE HIDRÓGENO NATURAL SUBTERRÁNEO

Bogotá, Colombia

Colombia ha marcado un hito trascendental al convertirse en uno de los primeros países a nivel mundial en confirmar la presencia de hidrógeno natural libre en su subsuelo. Gracias a las recientes y cruciales investigaciones de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), se han registrado importantes concentraciones de este «hidrógeno blanco» en los pozos estratigráficos Macanal-1X, Fómeque-1X y San Rafael-1X/2X, ubicados estratégicamente en las cuencas de la Cordillera Oriental y Sinú – San Jacinto. Este descubrimiento no solo impulsa la agenda de transición energética del país, sino que lo sitúa a la vanguardia en la exploración de fuentes limpias y sostenibles.

Los detallados estudios realizados por la ANH revelan datos prometedores que sustentan este hallazgo sin precedentes en la región:

En el pozo Macanal-1X, se identificaron notables concentraciones de hidrógeno libre, alcanzando un pico de 36.110 partes por millón (ppm) a 600 pies de profundidad, vinculado a niveles con una rica presencia de materia orgánica. Estas cifras son indicativas de un entorno geológico dinámico, altamente propicio para la generación natural de hidrógeno.

El pozo Fómeque-1X mostró detección de hi-



Colombia ha logrado encontrar hidrógeno natural libre en su subsuelo, lo cual lo convierte en los pocos países del mundo que cuenta con ese recurso.

drógeno libre en contacto con lutitas carbonosas de alta madurez térmica, sugiriendo un potencial de generación natural bajo condiciones específicas de presión, temperatura y mineralogía.

Los pozos San Rafael-1X y 2X revelaron manifestaciones de hidrógeno en niveles de cherts y lutitas carbonosas, un evento inédito para la Cuenca Sinú – San Jacinto. La coexistencia de hidrógeno con impregnaciones de aceite y gases húmedos refuerza la hipótesis de un sistema petrolífero de naturaleza mixta.

Adicionalmente, los pozos Une-1X, Fomeque-1X y Macanal-1X, han arrojado resultados geológicos y de prospectividad significativos tanto para gas natural como

para hidrógeno natural. La Vicepresidencia Técnica de la ANH ha destacado que estos son de los primeros registros documentados de hidrógeno blanco en toda América Latina, consolidando la posición de Colombia como líder emergente en la producción de energías limpias a escala global.

Orlando Velandia Sepúlveda, presidente de la ANH, subrayó la trascendencia de este descubrimiento: «Este hallazgo inaugura una nueva etapa en la exploración energética del país. El hidrógeno natural, por su origen geológico y baja huella ambiental, representa una oportunidad única para diversificar la matriz energética y avanzar hacia una economía descarbonizada».

Fuente de Energía Pura
Según la ANH, el hidrógeno blanco, también denominado hidrógeno geológico natural, es una forma de hidrógeno molecular que se genera de manera espontánea en las profundidades de la Tierra. Este proceso ocurre mediante fenómenos geológicos naturales, como la oxidación de minerales ultramáficos, la radiólisis del agua o la descomposición térmica de materia orgánica profunda.

A diferencia del hidrógeno gris, azul o verde –cuyos métodos de producción implican procesos industriales intensivos–, el hidrógeno blanco se distingue por no requerir intervención humana en su generación ni dejar huella de carbono en su origen. Estas caracterís-

ticas lo convierten en una fuente de energía inherentemente limpia, continua y con un impacto ambiental mínimo.

«Este avance posiciona a Colombia como pionera en América Latina en la exploración de este nuevo vector energético, alineado con los principios de soberanía energética, descarbonización y aprovechamiento responsable del subsuelo», enfatiza la ANH.

A nivel global, el campo de Bourakébougou en Mali (África) es el único sistema natural de hidrógeno que actualmente opera a nivel comercial, con más de 20 pozos de recarga natural continua.

Este precedente africano demuestra el vasto potencial económico y social del hidrógeno natural: una fuente de energía renovable, con una huella de carbono reducida y la capacidad de transformar la vida de comunidades remotas que posean este recurso, sin necesidad de infraestructura compleja.

La Agencia Nacional de Hidrocarburos ha anunciado su firme compromiso de continuar liderando investigaciones y estudios. Estos esfuerzos se orientarán a una caracterización integral del recurso, a comprender su dinámica geológica y a evaluar su viabilidad técnica y económica, siempre en estrecha colaboración con el sector científico, tecnológico y académico del país.

CUIDAR EL CORAZÓN PARA SEGUIR ESCRIBIENDO NUESTRA

Claudia Pereira

Cada latido es una historia: la de una familia, un sueño, una vida por vivir. Pero en Colombia, miles de estas historias se apagan cada año, ya que las enfermedades cardiovasculares son la principal causa de muerte en el país. Ante esta dura realidad, la Sociedad Colombiana de Cardiología y Cirugía Cardiovascular (SCC) y la Fundación Colombiana del Corazón lanzan la campaña nacional «Cuida tu corazón, escribe tu propia historia».

Bajo el emotivo lema «Donde hay un latido, hay una historia», la campaña busca más que informar: quiere inspirar a los colombianos a reflexionar y actuar, asumiendo el cuidado del corazón como una decisión diaria y consciente.

Rostro humano

Las cifras no mienten. Más de 80.000 personas mueren anualmente en Colombia por enfermedades cardiovasculares, lo que equivale a 219 muertes cada día. En 2022, la tasa de mortalidad fue de 175,7 por cada 100.000 habitantes, con la enfermedad isquémica coronaria como la más letal.

Estas estadísticas reflejan una emergencia de salud que nos afecta a todos. Sin embargo, como señala la Dra. Clara Saldarriaga, presidenta de la SCC, la prevención es la clave. «Hoy es prioritario diagnosticar



«Donde hay un latido, hay una historia»

y controlar los factores de riesgo desde edades más tempranas, y no solo después de los 50 años. Debemos fomentar hábitos saludables, una mejor alimentación

y más actividad física», afirma.

Mensaje directo

La campaña transforma un tema clínico en una conversación personal

y cercana. «Cuidar el corazón es un acto de amor propio y un compromiso con quienes nos rodean», destaca el Dr. Juan Mauricio Cárdenas, presidente de la Funda-

ción Colombiana del Corazón. Con este enfoque, se invita a la ciudadanía a unirse a la conversación en redes sociales con el hashtag #CuidaTuCorazón, compartiendo sus historias personales de autocuidado.

Cuatro pilares

Adopción de hábitos saludables: Promoviendo la alimentación balanceada y el ejercicio regular.

Control de factores de riesgo: Informando sobre la importancia de manejar la hipertensión, el colesterol alto, el tabaquismo y el sedentarismo.

Cuidado emocional: Resaltando su papel integral en la salud cardiovascular.

Entornos saludables: Fomentando espacios que faciliten la implementación de hábitos positivos.

Reconocimiento

La SCC también busca institucionalizar el 18 de septiembre como el Día del Cardiólogo, rindiendo homenaje a los cerca de 1.200 cardiólogos que, a pesar de su escasez en regiones apartadas, dedican su vida a proteger corazones y salvar vidas.

Este reconocimiento es vital, ya que estos profesionales también necesitan nuestro apoyo. Como lo indica la Dra. Saldarriaga, «ellos también necesitan atención, bienestar emocional y salud cardiovascular para poder sostener su vocación».

La Fuerza Aérea y los bomberos de Cali:

SE PREPARAN PARA LA TEMPORADA SECA CON UN SIMULACRO



Jair López Mogollón
Santiago de Cali

Con el fin de fortalecer la capacidad de respuesta ante los incendios forestales, la Fuerza Aeroespacial Colombiana (FAC) realizó un ejercicio de entrenamiento con el sistema Bambi Bucket en el que participaron el Cuerpo de Bomberos de Cali y funcionarios de gestión del riesgo. La simulación busca optimizar la coordinación entre el personal en tierra y el equipo aéreo, una habilidad crucial para enfrentar la temporada seca que atraviesa la ciudad.

La misión estuvo a cargo de un equipo de operaciones especiales del Comando Aéreo de Combate No. 7, compuesto por tres pilotos, dos copilotos y varios tripulantes. El ejercicio comenzó con un detallado briefing para revisar protocolos de seguridad, seguido de un vuelo en helicóptero UH-60 desde la Base Aérea

Cada carga y descarga simulada replicó las condiciones de un escenario real, donde la coordinación entre el aire y la superficie es vital para contener las llamas.



La relevancia de este tipo de entrenamientos es aún mayor debido al contexto climático de la región

Marco Fidel Suárez hasta la nueva helibase. Desde allí, los pilotos practicaron maniobras de descarga de agua, mientras el equipo de bomberos monitoreaba el ejercicio en tierra. Los pilotos se turnaron para garantizar la continuidad y seguridad en cada etapa.

Cada descarga simulada replicó las condiciones de un escenario real, donde la coordinación entre el aire y la superficie es vital para contener las llamas. En una emergencia, cada minuto cuenta y la capacidad de ejecutar descargas precisas marca la diferencia para controlar la propagación del fuego. Esta preparación constante se convierte en un factor clave para proteger la vida, preservar la biodiversidad y apoyar a los equipos de gestión del riesgo.

La relevancia de este tipo de entrenamientos es aún mayor debido al contexto climático de la región. La temporada seca, con sus altas temperaturas y fuertes vientos, facilita la rápida propagación de incendios. Por esta razón, las autoridades se mantienen en alerta, especialmente en los cerros tutelares, áreas de gran valor ambiental donde un siniestro podría comprometer la fauna, la flora y los procesos de restauración ecológica.

La Fuerza Aeroespacial Colombiana se mantiene en continua preparación para asistir a los organismos de socorro e insta a la ciudadanía a unirse a la prevención. La colaboración de todos es esencial para evitar tragedias.

EL FANTASMA



La Plaza de San Pedro en Roma se convirtió en el escenario de un concierto sin precedentes: «Grace for the World». En el marco del Año Jubilar 2025, el evento reunió a artistas de talla mundial, pero fue la colombiana Karol G quien se robó el protagonismo, dejando una marca indeleble con su actuación.

La Bichota sorprendió al público y a millones de espectadores al unir su voz a la del legendario tenor italiano Andrea Bocelli. Juntos, fusionaron la música clásica con el estilo contemporáneo de la paiza, en un dueto inesperado y emotivo que culminó en una ovación de pie en la emblemática plaza. El momento fue tan significativo que la artista lo describió en sus redes sociales: «El momento más pero más pero más sublime de mi carrera lo tuve hoy. Literal experimenté el Nirvana en su estado más puro y nadie me arranca la emoción y el orgullo que siento por mí y por los míos».

El post de Karol G, según lo reportado por Laura Camila de Caracol Tv.com, no solo expresaba su éxtasis, sino que también era un mensaje de agradecimiento. La cantante reconoció a quienes la hicieron parte de este histórico proyecto, como el productor Pharrell Williams, quien la invitó a participar, y al propio Bocelli. A este último, le dedicó unas palabras de profunda admiración: «Gracias Maestro Andrea Bocelli por tu generosidad y por darme un lugar tan grande en el que tal vez ni yo me veía».



Ivana Clark

elfantasmaprimicia@gmail.com

También tuvo palabras de gratitud para su equipo de trabajo y, por supuesto, para sus fanáticos: «Gracias a todos los que estuvieron ahí con sus camisetas, banderas y letreros. Nadie como ustedes».

La presentación también tuvo un matiz íntimo y personal, con la artista dedicando el triunfo a su familia. En su emotivo mensaje, recordó a su abuelo: «Gracias Abu que desde el cielo me diste la fuerza. Te amo». Además, honró la labor de su hermana y mánager, Carolina, con un sentido agradecimiento: «Gracias por ser tan genuina, por tu fuerza, por tus sacrificios y dedicación. Nada pasa desapercibido desde que se hace con el alma y el corazón».

El concierto «Grace for the World» no fue solo el dueto de Karol G y Bocelli, sino un gran espectáculo que unió a artistas de diversos géneros, como John Legend, Jennifer Hudson, Angélique Kidjo y Teddy Swims. El evento, que combinó arte sacro y tecnología, culminó con un impresionante espectáculo de drones inspirado en la Capilla Sixtina, uniendo el arte clásico y la modernidad de forma sin precedentes.

Con esta presentación, Karol G no solo demostró su versatilidad artística, sino que también se consolidó como una embajadora de la música latina en escenarios de gran relevancia histórica. Su post concluyó con una simple pero poderosa frase: «Qué día, Dios. Gracias», confirmando que este concierto marca un hito en su exitosa carrera.

LUNES 15

WWW.PRIMICIADIARIO.COM

ISSN 2323-0606

PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA SEPTIEMBRE DE 2025

Yopal:

EL CORAZÓN DEL LLANO



Yopal se erige como la capital del Casanare, un vibrante «corazón del llano» que combina el desarrollo urbano con el entorno natural de la Orinoquía. Su paisaje fusiona la llanura con la imponente Cordillera Oriental, ofreciendo una panorámica única que es aprovechada por atractivos turísticos como el Mirador de la Virgen de Manare.

Palestina:

LA DIGNIDAD NAVEGA CONTRA EL HAMBRE



Se mueven los partidos de cara a las próximas elecciones:

ALIANZA POLÍTICAS Y NUEVOS ESCENARIOS